
La  co-éducation  au-delà  des  mots    

Discours    

  

  

Mesdames,  Messieurs,  chères  et  chers  collègues  

  

Au  nom  de  tous  les  cantons  organisateurs  de  cette  journée,  J’ai  
l’honneur  et  le  plaisir  de  vous  souhaiter  une  chaleureuse  bienvenue  pour  
le  forum  «  la  co-éducation  au-delà  des  mots  «.    

Votre  présence,  nombreuse  ce  matin,  traduit    

Ø   l’importance  de  la  thématique  de  la  Petite  Enfance  pour  les  
professionnels  de  tous  horizons  que  vous  êtes,    
  

Ø   et  la  place  qu’elle  a  prise  dans  les  réflexions  menées  sur  les  
différentes  pratiques  professionnelles.      

  

Sur  l’importance  de  prendre  en  compte,  dans  les  politiques  publiques,  
cet  aspect,  tous  les  soutiens  convergent.  

  Sur  La  ou  les  manières  de  faire,  il  est  primordial  de  continuer  à  
questionner  et  à  se  questionner.  

  

Il  est  maintenant  acquis,  et  toutes  les  recherches  s’accordent  sur  ce  fait,  
que  les  premières  années  de  la  vie  sont  primordiales  pour  le  
développement  d’un  enfant.  Il  n’y  a  pas  d’autre  période  de  la  vie  où  l’on  
apprend  autant  que  ces  années-là.      

En  matière  d’intégration  l’intérêt  s’est  rapidement  imposé  :  lorsque  
l’intégration  commence  tôt,  les  répercussions  sont  positives  pour  les  
bénéficiaires  certes  mais  aussi  pour  l’ensemble  de  la  société  

  La  thématique  de  la  Petite  Enfance  s’est  invitée  depuis  une  quinzaine  
d’année  dans  les  objectifs  des  politiques  d’intégration,  notamment  



fédérale,  avec  le  but  final  et  transversal  d’assurer  une  égalité  des  
chances  pour  tous.  Prendre  en  compte  ce  public  spécifique,  avait  tout  
son  sens  

D’abord  intitulée  «  Encouragement  de  l’intégration  dans  le  domaine  
précoce  »  puis  Encouragement  préscolaire  »  pour  figurer  aujourd’hui  
sous  «  Petite  Enfance  »  dans  les  actuels  Programmes  cantonaux  
d’intégration,  le  domaine  de  la  Petite  enfance  poursuit  2  objectifs  
l’information  des  familles  migrantes  et  la  coordination    

  

Ø   L’information  des  familles  migrantes  dans  les  domaines  de  
l’éducation,  mais  également  des  offres  en  matière  de  santé,  de  
soutien  aux  familles  et  d’encouragement  de  l’intégration  dans  le  
domaine  préscolaire  ainsi  que  l’accès  des  familles  aux  différents  
services    

Ø   La  bonne  coordination  des  acteurs  et  une  étroite  collaboration    

  

Ainsi  l’accent  est  mis,  non  pas  sur  un  type  d’action,  mais  sur  plusieurs  
leviers  susceptibles  d’aider  à  atteindre  une  meilleure  égalité  des  
chances  :    

Cette  politique,  comme  toutes  les  autres,  compte  des  succès  et  doit  faire  
face  à  des  défis    

Le  premier  des  succès  réside  dans  le  fait  que  ces  objectifs  sont  
formellement  inscrits  dans  les  programmes  des  26  cantons.    

Même  si  chacun  des  cantons  a  une  marge  de  manœuvre  pour  le  traduire  
selon  son  contexte  local,  il  a  dû  en  tenir  compte  et  proposer  des  
mesures.    

Certains  cantons  disposaient  de  stratégies  et  de  plans  cantonaux  déjà  
avant  le  lancement  des  PIC.  D’autres  en  ont  élaboré  pour  le  domaine  de  
l’encouragement  préscolaire.  D’autres  enfin  travaillent  encore  à  mettre  
en  place  plans  et  stratégie.  

Il  ressort  des  retours  d’informations  des  cantons  que  les  offres  
d’encouragement  préscolaire  sont  très  appréciées.  Même  si  les  défis  
restent  nombreux  :    



•   Certains  cantons  constatent  des  problèmes  dus  à  la  difficulté  
d’atteindre  les  parents  ou  à  la  situation  financière  de  ces  derniers.    

•   Le  financement  est  également  problématique  du  point  de  vue  des  
institutions,  faute,  le  plus  souvent,  de  dispositions  légales  en  la  
matière.    

•   La  mise  en  réseau  et  la  coordination  des  divers  acteurs  étatiques  
et  non  étatiques  constituent  un  point  central.    

•   Souvent,  les  offres  varient  considérablement  d’une  commune  à  
l’autre,  ce  qui  complique  la  tâche  tant  des  groupes  cibles  que  des  
prestataires.  

A  défaut  d’harmoniser  les  politiques  et  les  offres  sur  l’ensemble  du  
territoire,  il  est  primordial  que  les  échanges  entre  cantons,  communes  et  
acteurs  impliqués  s’établissent  de  manière  régulière.    

Les  avancées  sont  là  mais  les  défis  également    

Pour  les  relever,  il  est  essentiel  de  demeurer  vigilant  et  exigeant.  Les  
nombreuses  pistes  de  réflexion  qui  sont  offertes  aujourd’hui  à  votre  
expertise  vont  dans  ce  sens  :    se  nourrir  des  expériences,  des  réflexions  
et  des  idées  pour  construire  une  vision.    

Ainsi  le  mot  d’ordre  de  la  journée,  sera  Avec  :  

•   Mener  cette  politique  avec  les  Parents    
•   Réfléchir  et  agir  avec  tous  les  acteurs  concernés    

A  l’instar  de  cette  journée,    

Ø   Qui  est  le  résultat  d’un  travail  commun  avec  les  cantons  de  
Fribourg,  Genève,  Vaud  et  Valais,  et  le  soutien  du  Secrétariat  
d’Etat  aux  migrations  

Ø   Et  dont  le  fruit,  celui  de  vos  réflexions  dans  le  cadre  de  ce  forum  
ouvert,  nourrira  et  inspirera  autant  les  responsables  politiques  que  
les  professionnels  du  terrain.    

  

Pour  accompagner  cette  démarche  de  forum  ouvert,  Xavier  de  Stoppani,  
facilitateur,  servira  de  guide.  Il  est  gardien  du  processus  et  assurera  que  
les  vrais  acteurs  de  la  réussite  c’est  vous  

Il  me  reste,  au  nom  de  tous  les  co-organisateurs  à  remercier  
chaleureusement  la  Ville  de  Renens  pour  son  accueil  et  la  mise  à  
disposition  de  locaux  qui  nous  permettent  de  nous  rencontrer  dans  des  



conditions  optimales,  le  SEM  pour  son  soutien,  le  comité  d’organisation  
inter  cantonale  pour  son  implication  depuis  de  nombreux  mois  pour  
mettre  sur  pied  cette  journée  et  surtout  vous  toutes  et  tous  pour  
présence  et  votre  participation  dans  cette  réflexion.      

Je  vous  souhaite  de  fructueux  échanges  et  me  réjouis  des  fruits  de  cette  
journée    

  

Je  passe  maintenant  la  parole  Mme  Karine  Clerc  Municipale  en  charge  
de  Enfance  et  cohésion  sociale    

Merci    
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